

¿Cómo retornar al crecimiento?

OPINIÓN



PEDRO GRADOS SMITH

Director de la Carrera de Economía de la U. de Lima

El Perú fue uno de los países que obtuvo una de las mayores tasas de crecimiento económico en América Latina y el Caribe durante los primeros 20 años del presente siglo, destacándose sobre todo la dinámica económica durante la primera década, por la que se logró crecer por encima del promedio mundial.

En esa línea de análisis, se observa que en el 2012 ya se había logrado duplicar el tamaño de la economía peruana de finales del siglo pasado, según datos del Banco Central de Reserva (BCR). Sin embargo, nuestro crecimiento fue disminuyendo a partir del 2011, y durante el último lustro el crecimiento de la economía mundial nos superó. En el presente año la caída de la producción ha sido auto-generada para combatir la pandemia, por lo que el 10% del crecimiento estimado para el 2021 debería lograrse. No obstante, la pregunta es qué se debería hacer para volver a duplicar nuestro PBI y acercarnos al desarrollo.

Una reciente publicación del Banco

Interamericano de Desarrollo (BID) y de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo (OCDE) arroja algunas luces sobre las políticas públicas que deberían implementarse no solo para la recuperación de la economía peruana, sino también para construir el camino hacia el desarrollo. Al analizar las razones de las altas tasas de crecimiento del PBI del Perú en los primeros 20 años de este siglo, se observa que fueron consecuencia tanto de factores exógenos, aquellos que no controlamos, como de factores endógenos, los que dependen de las políticas públicas.

Desde el 2000 hasta antes de la crisis financiera de fines de la primera década del siglo XXI, los precios internacionales de nuestros productos de exportación fueron muy favorables, lo que contribuyó con la dinámica de nuestra economía; sin embargo,

el país avanzó en otros aspectos que dependen de nuestras propias acciones, como la creciente inversión privada, la mejora relativa de infraestructura y el buen manejo de las finanzas públicas. Lamentablemente se descuidaron aspectos fundamentales para el crecimiento a largo plazo, los que, de ser considerados, nos permitirían superar la

“Se requiere de más Estado para generar los mecanismos de distribución del ingreso que nos permitan una sociedad más inclusiva y un mejor futuro para todos los peruanos”.

trampa de los países de ingresos medios donde nos encontramos en la actualidad.

Adicionalmente al mantenimiento de un modelo económico de estabilidad y apertura al mundo, se requiere de tres elementos fundamentales para recuperarnos y encaminarnos al desarrollo: el incremento de niveles de productividad, la disminución de la desigualdad de ingresos y oportunidades, y la eliminación de la corrupción.

En cuanto a la necesidad de mejorar la productividad, se debe continuar trabajando en la mejora integral de nuestro sistema educativo y en la búsqueda de la formalización de aquel 70% de trabajadores que hoy operan en el mundo de la informalidad. En cuanto a la desigualdad, el Estado tiene que implementar mejoras significativas que permitan que, por lo menos a nivel de oportunidades, dejen de existir las abismales distancias entre los sectores modernos de nuestra sociedad y los habitantes de los barrios pobres. El Estado debe enfocarse en mejorar las oportunidades para toda la población, como

ocurre en las naciones más avanzadas del mundo. Finalmente, el combate a la corrupción es fundamental para asignar correctamente los recursos con que cuenta el país.

Se requiere de más mercado para la asignación correcta de los recursos, pero también de más Estado para generar los mecanismos de distribución del ingreso que nos permitan una sociedad más inclusiva y un mejor futuro para todos los peruanos.

